

Bienvenue à la maison St-Michel!

Nous sommes heureux de vous présenter le programme 2024-2025. A travers ces propositions, nous souhaitons continuer à interroger les réalités humaines d'aujourd'hui et à les rapprocher de notre responsabilité de croyants. Tout en nourrissant une réflexion sans cesse renouvelée, les moments de formation et d'information que nous vous proposons de découvrir ici sont centrés sur l'échange, l'accueil et l'ouverture à l'autre. Conférences, tables rondes, débats, ateliers offrent aussi le temps de la rencontre et de la communication avec les intervenants. Nous avons conçu ce programme dans la continuité des précédents tout en l'agrémentant de nouveautés. Votre participation vous permettra de goûter et/ou découvrir la spécificité de la Maison St-Michel.

> Au bonheur de vous rencontrer. L'équipe d'animation

51 rue de Guebwiller 68500 ISSENHEIM Tel : 03 89 62 24 24

www.maison-accueil-saint-michel.com **Mail:** maison-st-michel@providence-ribeauville.net

SEPTEMBRE

- Prière pour la Création : Dimanche 1er septembre 16h
- Samedi 28 septembre Fête de St Michel :
 10h30 Célébration Eucharistique 12h Repas 14h : Les puces de St-Michel

OCTOBRE

 Vendredi 11 octobre 19h30 : "L'Europe face à elle-même et aux défis mondiaux"

Le monde est hors de contrôle, désormais la force prime le droit dans les relations internationales. Dans ce contexte, l'Europe, apparaît bien seule. Sa solitude est d'autant plus préoccupante qu'elle est confrontée à des défis colossaux : transition écologique, défis technologiques etc. Jamais l'Europe n'a parue aussi nécessaire au monde et jamais les Européens n'ont paru aussi « las » face à ces rendez-vous que nous impose l'histoire.

M. François Boursier, historien, économiste de Lyon

Participation: 8€

 Samedi 26 octobre : Festival de l'écologie par les « Gardiennes de la Pachamama »

Journée de sensibilisation sur la forêt et sur les peuples autochtones d'Amazonie brésilienne. Les Gardiennes de la Pachamama partagent leur expérience vécue et la réflexion née de leur prise de conscience.

NOVEMBRE

 Jeudi 7 novembre 19h30 : Nos potagers au cœur de l'engagement pour la planète!

M. Placide Sossou démontre la nécessité de devenir « des jardiniers en permaculture » dans un contexte de réchauffement climatique. Il propose de repenser les techniques de production agricole.

Pour nos potagers, il propose des solutions pour préserver l'eau, adopter des pratiques sans pesticides ni engrais chimiques afin de protéger notre environnement et notre santé.

M. Placide Sossou, doctorant en éthique environnementale et agro écologie.

Participation: 6€

Mardi 12 novembre: Changer de regard et ouvrir de nouveaux horizons"
 De l'éco-anxiété à l'éco-spiritualité (en visio)

Notre monde est en souffrance; la crise écologique constitue un bouleversement qui interroge les fondements de notre être individuel et collectif et le sens de notre existence. L'épreuve est rude, des mouvements de peur, de panique émergent.

Face à la désespérance et à la résignation, Mme Cécile Entremont nous donne des clés pour aborder la réalité et s'y engager ; elle nous invite à mobiliser nos ressources intérieures pour faire face aux bouleversements en cours.

Cécile Entremont, psychologue et docteure en théologie

Participation:8€

Mardi 26 novembre 19h3O : Soirée biblique « Temps fort de l'Avent ! »

Le temps de l'Avent est un moment privilégié pour méditer la parole de Dieu. La venue du Christ que nous célébrons à Noël n'est pas un anniversaire ou une commémoration, mais alors que célébrons-nous ? Qu'attendons-nous ? Retrouvons-nous pour découvrir les évangiles proposés à la liturgie pour les quatre dimanches de l'Avent. Comment les comprenons-nous ? À quoi nous invitent-ils ?

Un temps simple et fraternel fait d'échanges et d'apports bibliques.

Elodie Verdun Sommerhalter, bibliste, service des formations du diocèse

Participation: 6€

DÉCEMBRE

- Samedi 7 décembre : Veillée d'Avent 18h30
- Lundi 9 décembre 14h à 16h : Réflexion biblique « Temps fort de l'Avent ! »
 Elodie Verdun Sommerhalter. Participation : 6€
- Mercredi 11 décembre 19h30 : Une médecine de l'expérience et de la sagesse!

A notre époque, il pourrait paraître incongru d'interroger Hildegarde de Bingen pour lui demander des remèdes aux maux de notre temps. Au-delà des techniques inventées par l'intelligence humaine, elle nous fait découvrir un art de vivre respectueux du langage du corps, de l'esprit et du cœur. Elle nous propose près de deux mille remèdes, assortis d'un enseignement sur les grandes lois naturelles qui régissent notre santé, notre vitalité, notre joie.

Colette Pontabry, naturopathe hildegardienne.

Participation : 6€

JANVIER 2025

• Samedi 25 janvier 10h : Le retable d'Issenheim dans le contexte des mentalités de la fin du Moyen Age et du début des temps modernes

Le célèbre retable d'Issenheim créé par Mathias Grünewald au début du XVIe siècle a surtout été étudié par les historiens d'art. Cette œuvre majeure recèle néanmoins de nombreuses informations sur les mentalités à la fin du Moyen Âge. On invoquait des saints contre deux fléaux redoutés par l'homme du Moyen Âge : l'ergostisme et la peste.

La conférence s'attachera à montrer que le génie de Grünewald a également réussi à mettre en valeur le dolorisme de cette époque marquée par l'omniprésence de la mort.

Elisabeth Clementz Maîtresse de conférence de l'Histoire médiévale et moderne à l'Université de Strasbourg. - Participation : 6€

Vendredi 31 janvier 19h30 : Changer de modèle économique ?

Y-a-t-il des solutions, des alternatives pour sortir d'une économie capitaliste ? Quelles sont les ressources à notre disposition pour aider à la transformation de notre société?

Elena Lassida, professeure d'économie en sciences économiques et sociales à la faculté de l'ICP à Paris. - Participation : 8€

FÉVRIER

Mardi 4 février 19h30 : Regards sur nos assiettes
 Trouver une bonne santé au fond de nos assiettes

Quelles règles simples permettent de constituer une alimentation équilibrée et goûtue ? Comment ces bonnes habitudes deviennent-elles les bases d'une bonne santé et d'une sérénité de vie ?

Sabine Lagarde, naturopathe et passionnée de cuisine. - Participation : 6€

• Mardi 25 février 18 h: Le Retable d'Issenheim, une œuvre majeure de la culture rhénane, pour hier et aujourd'hui

Grâce à l'accueil de la nouvelle directrice du Musée d'Unterlinden, nous aurons le grand bonheur de (re) découvrir le Retable restauré. Camille Broucke nous aidera à entrer dans les richesses de l'œuvre de Mathis Gothart Nithart dit Grunewald et de Nicolas de Haguenau et nous permettra de mieux comprendre ce formidable travail pictural et sculpté qui résonne à chaque instant sur notre site de St-Michel et plus largement.

Camille Broucke, Directrice du musée d'Unterlinden et Conservatrice en chef du patrimoine.

Rendez-vous : Musée d'Unterlinden à Colmar. - Participation : 6€

MARS

Samedi 15 mars 10h à 12h

Adapter son potager au changement climatique : la gestion de l'eau

Le changement climatique bouscule notre façon de jardiner.

Certains aspects du dérèglement sont des opportunités ou des menaces.

La répartition des précipitations change avec une alternance de périodes pluvieuses et de périodes de sécheresse. L'eau devient un véritable enjeu!

Didier Helmstetter, Ingénieur agronome diplômé, est l'auteur de la chaîne Youtube « Le Potager du paresseux » et surtout de cette nouvelle méthode de jardinage qu'est la phénoculture.

Participation : 6€

Samedi 29 mars 10h à 12h : Nos raisons d'espérer !

L'année 2025 sera sous le signe de l'espérance d'après notre pape François. Il nous invite à redécouvrir l'espérance dans le monde et à regarder l'avenir avec espérance.

Quelles sont les raisons d'espérer aujourd'hui en notre Eglise ?

Où et comment nos contemporains peuvent-ils nourrir l'espérance?

Comment cette Espérance peut-elle transformer nos existences ?

Mgr Delannoy, Archevêque de Strasbourg

Participation : 6€

Du 30 mars au 1^{er} avril : Stage la thérapie communautaire par Adalberto Barreto, médecin

Pendant 38 ans, le professeur et Dr Adalberto BARRETO a développé une expérience originale d'intervention psychosociale et d'action communautaire dans une favela au Brésil. La TCI (Thérapie Communautaire Intégrale) est présente dans 46 pays.

La séance de TCI offre un espace public où, dans un climat d'accueil chaleureux, on peut se sentir libre de parler. Elle donne une visibilité à la souffrance et l'on reçoit le soutien du groupe en retour.

Renseignements et inscriptions: maison-st-michel@providence-ribeauville.net

AVRIL

Jeudi 10 avril de 9h30 à 12h : une matinée de ressourcement spirituel

S'accorder une pause, se mettre à l'écart, être présent à soi, se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu l'accueillir dans le silence et la présence. Un temps pour retrouver la source intérieure.

contact: estellewolf@orange.fr

 Mercredi 30 avril à 18 h 30 : Vernissage - Table ronde "Femmes-Vie-Liberté" avec Melyca Chaban, artiste peintre iranienne

Voilà des années que la jeunesse iranienne et particulièrement les femmes font face, avec un courage incroyable, à l'un des régimes les plus abjects de notre monde.

C'est dans ce contexte, que Cécile Kohler est emprisonnée sans raison dans des conditions inhumaines depuis plus de deux ans.

Pour permettre de comprendre ce qui se joue dans cette partie du monde, **Melyca Chaban** et le comité de soutien, « Liberté pour Cécile », nous partagerons les réalités et les drames de l'Iran.

Participation: 6€

MAI

Mercredi 14 mai 19h30 : Des liens plutôt que des biens !

Comment le fait de tisser des liens peut-il être une source de bonheur ? Comment la remise en cause réjouissante des attitudes de consommation peut-elle nous amener à une réelle sérénité ? Comment sortir de cette spirale infernale d'accumulations de biens de consommation ?

Jacques Muller, sénateur du Haut-Rhin de 2007 à 2010, engagé au CCFD Participation : 6€

• Oser parler de la fin de vie ! une soirée pour s'informer, échanger, comprendre, réfléchir ensemble et faire prévaloir le soin jusqu'au terme de sa vie

La date vous sera communiquée

JUILLET

Samedi 5 juillet : Eco-Fête

« Nous ne devrions pas craindre la différence, le plus à craindre c'est l'indifférence. » Christophe Tavernier



Nos autres propositions régulières ou sur demande :

Des rencontres, des ateliers, des expériences seront proposés au cours de l'année pour éveiller davantage une conscience écologique et faire émerger des réponses aux grands enjeux d'aujourd'hui et de demain.

Qi Gong de septembre à juin

Le qi gong est un art énergétique basé sur une série de mouvements variés synchronisés sur le souffle. Le but de cette pratique est d'entretenir la santé et le bien-être en harmonisant le corps et l'esprit.

Avec Josépha Misslin, habilitée à transmettre le Qi Gong dans le cadre du Sport Santé

1^{er} cours le 17 septembre 2024 de 9h15 à 10h15.

Coût annuel 185 € Inscription à la Maison St-Michel:

Contact: maison-st-michel@providence-ribeauville.net - Tél: 03 89 62 24 24

Danses sacrées : samedi 9 septembre 14h - dimanche 10 septembre 9h30

Rituelles et méditatives, les danses sacrées nous permettent d'entrer en résonnance avec nous-mêmes à travers les rythmes, la musique et le mouvement, et de nous relier aux autres, à la Terre et au Ciel.

Avec Marie-Laure Dabrowski,

Espace muséographique

L'espace muséographique est dédié au couvent des Antonins, pour lequel a été réalisé le célèbre retable d'Issenheim de Mathias Grünewald. Il retrace l'histoire des Antonins.

Visite de 14h à 18h, 1^{er} dimanche de chaque mois, et les mardis après- midi du 1^{er} avril au 31 octobre

Temps de prière

S'accorder une pause, prendre un peu de recul, se laisser travailler par le chant, le silence, la Parole de Dieu ... Le chant comme prière est une des expressions essentielles de la recherche de Dieu.

Venez nous rejoindre tous les 3^e vendredi du mois à 19h.

Des **parcours pédagogiques pour les scolaires** sont proposés à la demande des établissements.

Refaire connais'sens avec la nature : Sentier pieds nus – Balade sensorielle : si mes sens me racontaient une histoire? Les herbes aux multiples talents

Se nourrir: Potager sur sol vivant – Dégustation en pleine conscience

Le changement climatique et moi : La fresque du climat – La course d'orientation sur l'empreinte carbone

Atelier couture

Destiné aux personnes qui ont des notions de couture, cet atelier vous permet de confectionner des objets dans une atmosphère conviviale et chaleureuse.

Atelier: Fabriquer ses produits...

Notre mode de vie sur-consommateurs et notre empreinte remettent en question notre écosystème ; faire ses produits ménagers soi-même est plus écologique, plus sain, plus économique que les nettoyants du commerce.

Dans cet atelier nous tenterons de répondre aux questions concernant les propriétés des produits utilisés, où les acheter, à quel coût ?

Et nous fabriquerons :

Une pierre d'argile au savon noir, pour la cuisine, dégraisse, élimine le calcaire...

Une poudre lavande pour le lave-vaisselle

Une lessive au savon de Marseille

Samedi 1^{er} mars de 10 h à 14 h : Atelier cuisine de la théorie à la pratique pour une nourriture saine :

Après un rappel des clés de l'organisation équilibrée de notre alimentation au quotidien, Sabine Lagarde nous fera expérimenter les recettes d'un repas succulent. Contribution : 30 € (attention places limitées à une dizaine)

Réviser autrement à la Maison St Michel

Préparer sereinement et efficacement ses examens ou concours, dans un endroit calme et propice à la concentration et en même temps s'oxygéner et profiter de la nature! Contact : maison-st-michel@providence-ribeauville.net Tél : 03 89 62 24 24

Retraites spirituelles

Faire retraite, c'est se mettre à l'écart, faire silence pour se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu.

Du 6 au 13 juillet : Frère François Dominique Forquin, Dominicain

Du 18 au 25 août : Père Jean Luc Ragonneau, Jésuite

Les autres dates vous seront communiquées ultérieurement.

Amis de la Providence des Sœurs de Ribeauvillé

Vous souhaitez adhérer à la famille spirituelle des Amis de la Providence, contacter Sr Estelle Wolf: 06 46 16 31 89 - Mail: estelle wolf@orange.fr

Qui sommes-nous?

L'identité de la Maison Saint Michel est ancrée dans l'histoire : c'est le berceau du Retable d'Issenheim de Mathias Grünewald. Ce lieu a été marqué dès l'origine par le souci de prendre soin de l'autre, par la beauté de l'Art et par la bonté de la Nature. Trois ordres religieux s'y sont succédé (Antonins, Jésuites, Congrégation de la Divine Providence) au service de Dieu et de la dignité humaine. Ils perpétuent l'esprit du lieu en proposant des programmes d'animation à vocation éducative, spirituelle et culturelle.

Aujourd'hui, la Maison est gérée par l'Association « *Maison Saint Michel* ». Elle a pour objet de « prendre soin » de la personne dans toutes les dimensions de son être et de « prendre soin » de la terre, notre maison commune. Une attention particulière sera portée aux enfants, aux jeunes et aux personnes fragiles.

Ainsi son activité consistera principalement à :

- valoriser la maison d'accueil et de formation, le parc, l'espace muséographique et l'église,
- proposer des programmes d'animation à vocation éducative, spirituelle ou culturelle,
- proposer des formations, des expériences d'éveil et un accompagnement en vue d'une écologie intégrale,
- proposer à des groupes ou des personnes des espaces de conférence et d'animation, de restauration et d'hébergement.

Toutes les activités pourront être un chemin de découverte de Dieu Providence.

Au quotidien, la Maison fonctionne grâce à une équipe comprenant des salariés, une communauté de religieuses et des bénévoles.

Notre devise : Accueillir, Héberger, Soigner, Former, Prier.

INFORMATIONS PRATIQUES

La Maison St-Michel c'est aussi

L'ACCUEIL

Un lieu idéal pour se retrouver en famille, entre amis, le temps d'une journée ou d'un week-end. Les enfants peuvent découvrir le parc en toute sécurité.



(événements privés, rencontres familiales, cousinades, communions, baptêmes, anniversaires en journée, apéritifs de mariage, verre de l'amitié après enterrement...)

REUNIONS, SEMINAIRES, CONFERENCES
 La Maison Saint Michel dispose de plusieurs
 salles de réunion dont la plus grande peut
 accueillir jusqu'à 150 personnes.



HEBERGEMENT



La capacité d'hébergement est de près de 50 personnes. Possibilité de planter sa tente dans le parc.

- PARCOURS PEDAGOGIQUES : plus de 20 modules et ateliers sur le thème de la nature, du changement climatique, de l'éco-spiritualité, de la biodiversité et de l'histoire du lieu.
- ESPACE MUSEOGRAPHIQUE
- RESTAURATION: menus sélectionnés et confectionnés sur place.
 Grande salle à manger.



Accueillir, héberger, prendre soin de soi et de l'autre, former, prier

Pour retrouver toutes ces informations voir notre site:

www.maison-accueil-saint-michel.com

Mail: maison-st-michel@providence-ribeauville.net

Tél: 03 89 62 24 24

Contact

Association Maison Saint Michel - 51 rue de Guebwiller 68500 ISSENHEIM













Vous souhaitez soutenir la Maison St Michel?

Il y a plusieurs façons de soutenir la Maison St Michel : donner de son temps, ses compétences pour l'entretien du parc, de la maison etc., transmettre le programme autour de vous...

Vous pouvez aussi faire un don financier à « Association Maison St-Michel », si vous souhaitez un reçu fiscal le chèque doit être établi à l'ordre de : « Congrégation Providence de Ribeauvillé » avec la mention pour la Maison St-Michel

« L'obscurité de ce monde n'est qu'une ombre. Derrière elle, et cependant à notre portée, se trouve la paix. » Fra Angelico



L'intensité lumineuse qui est en nous, c'est l'amour; les phénomènes climatiques qu'elle engendre inéluctablement s'appellent : confiance, espérance, joie, émerveillement. Lorsque nous nous tenons sous ce faisceau d'amour, alors tout notre être est éclairé et nous pouvons ressentir un sentiment plus intense encore que le bonheur : une grande paix intérieure.

François Garagnon